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Escuelas rurales de Curicó 
podrán mejorar su infraestructura  
Alumnos de Ingeniería en Construcción elaborarán propuestas para 
optimizar establecimientos educacionales, como parte de un convenio 
con el municipio de esa comuna.   

Estudiantes de nuestra Universidad traba-
jarán en la detección de problemas estruc-
turales en 19 escuelas rurales de Curicó. 
Esto, luego de un acuerdo suscrito entre la 
Facultad de Ingeniería y la Municipalidad 
de esa comuna para asesorar técnicamente 
al Departamento de Administración de Edu-
cación Municipal (DAEM). La información 
que recopilen los alumnos se incluirá en un 
informe que permitirá identificar las dificul-

tades constructivas más importantes de cada 
recinto. Los documentos serán entregados a 
las autoridades municipales junto a una serie 
de propuestas de solución para cada caso. 
“El convenio nos ayudará a mejorar nuestros 
establecimientos en el área rural y es una 
oportunidad tanto para los estudiantes que 
adquieren experiencia como para nosotros 
que recibimos un apoyo importante”, dijo el 
alcalde de Curicó, Javier Muñoz.

Estudiantes de carreras 
de la salud tendrán 
nuevos campos clínicos

SEMANA DEL 25 AL 31 DE MAYO DE 2015

Gracias a una alianza con la Universidad de Concepción, los alumnos de la Facultad de Ciencias de la Salud y la Escuela de 
Medicina de nuestra Institución también podrán realizar sus internados en centros asistenciales de la Región del Biobío. 
El convenio incluye amplia colaboración en pre y postgardo, intercambios académicos, investigación e implementación de 
sistemas de telemedicina.  (Pág.  3)
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La importancia de la de-
tección temprana de las 
deficiencias auditivas y 

de la implantación coclear en 

FACULTAD DE CIENCIAS DE LA SALUD:

Especialistas 
nacionales y 
extranjeros 
participaron en esta 
jornada académica 
para docentes, 
estudiantes y 
profesionales. 
El evento fue 
patrocinado por la 
asociación científica 
española AELFA-
IF y el Colegio de 
Fonoaudiólogos de 
Chile.

Fonaudiología abordó trastornos
del lenguaje en niños y adultos

M.A.

En el Teatro “Abate Molina” se realizó el seminario internacional sobre trastornos del lenguaje, organizado por la Escuela de Fonoaudiología y el Programa de 
Magíster que forma especialistas en esa área.

los primeros dos años de vida, 
fueron algunos de los temas 
abordados en el seminario in-
ternacional  “Actualización en 
trastornos del lenguaje en niños 
y en adultos”, organizado por la 

Escuela de Fonoaudiología y el 
Magíster en Trastornos del Len-
guaje y del Habla.
Connotados especialistas parti-
ciparon en esta actividad acadé-
mica, desarrollada en el Teatro 
“Abate Molina” de la Casa Cen-
tral en Talca. El evento fue pa-
trocinado por la Asociación Es-
pañola de Logopedia, Foniatría 
y Audiología e Iberoaméricana 
de Fonoaudiología (AELFA-IF), 
junto al Colegio de Fonoaudiólo-
gos de Chile.
Las materias abordadas inclu-
yeron aspectos como evaluación 
del léxico en personas con afa-
sia, fundamentos de intervención 
en personas con este padeci-
miento y la intervención en me-
moria autobiográfica en adultos 
mayores. Asimismo, la evalua-
ción de la comunicación tempra-
na mediante el cuestionario del 
bebé y del niño pequeño, y el uso 
de información sintáctica en la 
comprensión lectora en menores 
de edad con implante coclear 
(dispositivo electrónico en el 
oído para escuchar mejor).    
Las exposiciones estuvieron a 
cargo de los especialistas Rodol-
fo Pena, Carola Cabezas, Gabriel 
Urrutia, Pedro García, Carlos 

Gallego, Marisol Labra, Luis 
Martínez, Alejandra Ramírez y 
Carlos González.
Carlos Gallego, doctor en Psico-
logía, experto en logopedia —o 
fonoaudiología— y ex decano 
de la Facultad de Psicología de 
la Universidad Complutense de 
Madrid, remarcó la convenien-
cia de evaluar en forma tempra-
na el desarrollo comunicativo 
y del lenguaje. “La detección 
temprana de problemas es muy 
importante para poder tratarlos 
a tiempo y que luego no tengan 
consecuencias graves”, señaló.

Evaluación

Se refirió asimismo, a las difi-
cultades para evaluar a los niños 
pequeños, una de las cuales es 
la variabilidad en el tiempo en 
que adquieren el lenguaje. Dijo 
que algunos menores pueden no 
hablar inmediatamente, lo que 
no significa un problema porque 
luego comienzan a expresarse 
oralmente y se desarrollan de 
forma normal.  En cambio, otros 
no lo hacen y después presenta-
rán complicaciones.  
Respecto al origen del trastorno, 
Gallego apuntó a la genética. 
Explicó que si bien el lenguaje 
no se hereda —puesto que es 
una conducta aprendida— sí se  
transmite genéticamente cierta 
dificultad. “Hay un factor he-
reditario, pero no está del todo 
bien establecido. Sabemos que 
hay un factor neurológico, pero 
tampoco se puede diagnosticar 
bien, ese es el problema”, dijo. 

Alianza

En tanto, el profesor Luis Martí-
nez resaltó la preocupación cons-
tante de la Escuela de Fonoau-
diología de nuestra Universidad 
—y en particular el programa de 
Magíster en Trastornos del Len-
guaje—por establecer contactos 
y  nexos de carácter científico 
con especialistas e instituciones 
extranjeras, como es el caso de 
AELFA-IF, en cuya directiva fue 
invitado a participar. 
“La Escuela de Fonoaudiología y 
yo funcionamos como nexo entre 
Latinoamérica y esta asociación. 
Y en ese contexto estamos orga-
nizando diversos eventos”, dijo. 

Como ejemplos, mencionó un 
congreso en México y una jorna-
da en Perú, además de una acti-
vidad en la Universidad de Con-
cepción, junto a Carlos Gallego. 
Anunció que a mediados de oc-
tubre en nuestra Casa de Estu-
dios se realizará un congreso 
internacional, con la misma aso-
ciación española y el Colegio de 
Fonoaudiólogos. Señaló que el 
propósito es concretar proyectos 
de investigación conjuntos para 
aportar al desarrollo de la Fo-
noaudiología.
Por su parte, el decano de la Fa-
cultad de Ciencias de la Salud, 
Carlos Padillla, enfatizó el cre-
cimiento que ha experimenta-
do la  Fonoaudiología. “Es una 
disciplina que está emergiendo 
y tiene un futuro gigante desde 
el punto de vista de la investi-
gación científica y en el mundo 
asistencial, no sólo en Chile, sino 
a nivel internacional”, afirmó. 
El académico agregó que en ese 
sentido, la Universidad de Talca 
no se ha quedado atrás y prueba 
de ello son las múltiples activi-
dades realizadas.
A su vez, el director de la Escue-
la de Fonoaudiología, Exequiel 
Plaza, manifestó el interés de la 
carrera por seguir desarrollando 
eventos académicos de exten-
sión abiertos a profesionales y 
estudiantes de Fonoaudiología, 
con expositores de alta calidad 
científica. 
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Una amplia colaboración 
bilateral en pre y post-
grado, intercambio de 

alumnos y profesores, activida-
des de formación en campos clí-
nicos, investigación en ciencias 
biomédicas, e incluso la habili-
tación conjunta de sistemas de 
telemedicina, es lo que incluye 
el convenio suscrito entre la 
Universidad de Talca (UTALCA) 
y la Universidad de Concepción 
(UDEC). 
El documento, que se relaciona 
con las carreras de la salud que 
imparten ambas instituciones, 
fue firmado en la casa de estu-
dios de la Región del Biobío por 
los rectores Álvaro Rojas y Ser-
gio Lavanchy, respectivamente.
El acuerdo —fruto de un traba-
jo previo entre académicos de 
la Facultad de Medicina de la 
UDEC y la Escuela de Medicina 
de la UTALCA— no sólo favo-
recerá a estudiantes y profeso-
res de todas las carreras de la 
salud, sino también a pacientes 
de hospitales donde hay déficit 
de médicos especialistas. Estos 
centros asistenciales podrán re-
cibir más diagnósticos médicos 
entregados a distancia a través 
de este moderno sistema virtual.

Vocación regional

“El ideal para el país es que 
las personas tengan acceso a 
la educación de excelencia y 
que las universidades se apoyen 
entre sí, de la mejor forma po-
sible (…) estimamos que este 
convenio debiera abrir el espa-
cio para una colaboración más 
profunda entre dos instituciones 
con una gran vocación regio-
nal y pública. Y la Universidad 
de Concepción tiene un nivel 
de excelencia tal que podemos 
aprender mucho de ella y for-
mar especialistas en las áreas 
médicas que debemos consoli-
dar”, expresó Álvaro Rojas du-
rante la formalización del con-
venio en la rectoría de la UDEC, 
a la cual asistió junto al decano 
de la Facultad de Ciencias de la 
Salud, Carlos Padilla y el secre-
tario académico de la Escuela 
de Medicina, Luis Inzunza.
El acuerdo incluye actividades 

GRACIAS A ALIANZA CON UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN:

Nuestra 
Corporación 
suscribió un acuerdo 
que otorgará más 
campos clínicos 
a alumnos y 
permitirá ampliar 
el acceso regional 
a la telemedicina, 
tecnología que 
entrega diagnósticos 
médicos a distancia.

Convenio favorecerá a estudiantes
de la salud y pacientes

Escanea este 
código y revisa 
el video de esta 
información.

clínicas en los respectivos hos-
pitales afiliados a las unidades 
académicas, intercambio de 
alumnos residentes de progra-
mas de especialización, lo que 
ampliará las posibilidades de in-
ternados a los estudiantes de la 
UTALCA en los campos clínicos 
que posee la UDEC. 

Asistencia en salud

Otro aspecto que considera el 
convenio es la realización de 
un diplomado conjunto para 
entregar conocimientos en te-
lemedicina. “Hemos avanzado 
en realizar un diplomado en 
telemedicina, un gran tema de 
las regiones para procurar asis-
tencia en salud de alta especia-
lización a lugares que son re-
motos, que no pueden acceder a 
la medicina más compleja. Esto 
se va a empezar a impartir a la 
brevedad”, dijo Álvaro Rojas.
En tanto, el rector Sergio La-
vanchy, resaltó la importancia 
de este acuerdo y la colabora-
ción de la Escuela de Medicina 
en la implementación de este 
sistema que aportará a la salud 

de la Región del Bíobío, junto al 
mencionado postgrado en esta 
misma área.
“Esta es la culminación de 
un trabajo que han venido ha-
ciendo las dos facultades para 
poder llegar a formalizar este 
convenio. Y tiene una alta sig-
nificación porque dos universi-
dades regionales se unen para 
apoyarse académicamente en 
muchos aspectos que tienen 
que ver con formación, investi-
gación e intercambio de nues-
tros internos en los campos 
clínicos. De manera que hay 
muchas áreas, pero una que 
interesa a ambas universidades 
es la telemedicina, que tiene 
enormes capacidades para lle-
gar a lugares y personas que no 
tienen acceso a un diagnóstico 
(…) este convenio también es 
de un tremendo valor social”, 
explicó Lavanchy.
“La Universidad de Talca es 
una universidad amiga, estamos 
en el Consejo de Rectores y te-
nemos esa visión de lo que es el 
servicio público y la responsabi-
lidad pública”, agregó el rector 
de la UDEC.

Calidad de vida

El decano de la Facultad de Cien-
cias de la Salud de la UTALCA, 
Carlos Padilla, destacó esta alianza 
como una posibilidad de desarrollo 
entre ambas instituciones. “A pe-
sar de ser una universidad joven, 
somos la mejor estatal de regiones 
y hemos tenido la capacidad de 
encontrar el desarrollo adecuado 
para entregar calidad de vida a las 
personas de la Región del Maule. 
Y a través de este tipo de convenio 
está la posibilidad de encontrar de-
sarrollo colaborativo”, dijo.
Por su parte, el decano de la Fa-
cultad de Medicina de la UDEC, 
Raúl González, expresó que la 
carrera de Medicina de nuestra 
Casa de Estudios avanza bien en 
la formación de profesionales mé-
dicos. “La Escuela de Medicina 
de la Universidad de Talca, siendo 
bastante nueva, está dando pasos 
muy importantes hacia un desarro-
llo pleno y la proyección que tiene 
es muy buena (…) Y nosotros con 
la experiencia que tenemos con 96 
años (como universidad) y 91 de 
la Facultad de Medicina, podemos 
apoyarlos”, precisó. 

El secretario académico de la Es-
cuela de Medicina, Luis Inzunza, 
señaló que la alianza entre ambas 
universidades mejorará la forma-
ción de los futuros médicos, ya 
que incluye intercambio docente, 
estadías de perfeccionamiento y 
la posibilidad de que alumnos de 
pre grado puedan tener pasantías 
en los campos clínicos de la UDEC, 
donde ya existe un grupo de inter-
nos de la UTALCA. “Nosotros 
estamos comenzando con el post-
grado, en cuanto a llevar adelante 
la formación de especialistas, y 
podremos contar con el apoyo y 
experiencia de ellos. La educación 
continua será otro punto y está 
listo un Diplomado en Telemedi-
cina que se hará en conjunto. La 
investigación y la simulación clíni-
ca también están incluidas en esta 
cooperación”, indicó. 
El convenio agrega que las insti-
tuciones participarán en proyectos 
de investigación y concursos de 
fuentes de financiamiento, junto 
con apoyos inter institucionales 
para llevar adelante programas 
de vinculación con el medio en 
los ámbitos que les son propios. 
Además, determinarán procedi-
mientos para el envío expedito 
y coordinado de interconsultas y 
exámenes, como también, para la 
derivación de pacientes. 

En la Universidad de Concepción se suscribió el convenio entre ambas casas de estudios. En la imagen, el decano de la Facultad de Medicina de esa institución, 
Raúl González; el rector de la UDEC, Sergio Lavanchy; el rector de la UTALCA, Álvaro Rojas; el decano de la Facultad de Ciencias de la Salud de nuestra 
Universidad, Carlos Padilla, y el secretario académico de la Escuela de Medicina, Luis Inzunza.

F.A.



SEMANA DEL 25 AL 31 DE MAYO DE 20154 | CONOCIMIENTO

POR PRIMERA VEZ SE CONSTITUYÓ EN REGIONES: 

Comisión Presidencial de Ciencia 
sesionó en la Universidad 

Miembros de esa 
instancia, presidida 
por Gonzalo Rivas, 
dialogaron con 
representantes 
de universidades, 
sector privado y 
autoridades del 
ámbito público, 
en una reunión 
efectuada en la 
Biblioteca del 
Campus Talca.

La necesidad de descen-
tralizar la ciencia y la 
tecnología, contar con 

políticas públicas y una insti-
tucionalidad apropiada para el 
desarrollo de la ciencia, fueron 
algunos de los aspectos abor-
dados por la Comisión Asesora 
Presidencial de Ciencia para el 
Desarrollo, que sesionó en el 
Campus Talca de nuestra Uni-
versidad.
La actividad, en la Biblioteca 
Central, contó con la participa-
ción de miembros de la  men-
cionada comisión —convocada 
por la Presidenta de la Repú-
blica—, junto a rectores y cien-
tíficos de universidades regio-
nales que hacen investigación. 
También representantes de la 
empresa privada y del sector 
público participaron en este 
encuentro de trabajo. 
Esta fue la primera de las dos 
instancias en que la Comisión 
Asesora se reunirá en forma 
presencial en regiones. La 

M.A. próxima se efectuará en Con-
cepción. Posteriormente se 
entregará un informe a la Man-
dataria, a comienzos de junio, 
sobre una propuesta para una 
política pública de ciencia y 
tecnología para Chile.
El presidente de la Comisión, 
Gonzalo Rivas, explicó que 
anteriormente se efectuó un 
diálogo a través de la Red Uni-
versitaria Nacional (Reuna) 
con diversas casas de estudios 
superiores regionales, para re-
coger sus planteamientos sobre 
el desarrollo de esta área en 
sus territorios. 
Además, está programado un 
segundo encuentro similar con 
Reuna y otro con el Consorcio 
de Universidades del Estado 
(CUECH). “Básicamente se 
trata de incorporar la discusión 
en regiones desde dos perspec-
tivas. La primera, sobre el di-
seño de una estrategia de for-
talecimiento de la ciencia, la 
tecnología y la innovación y, la 
segunda, es cómo incorporar la 
voz de las regiones para hacer 
una política nacional”, precisó.

En ese sentido, Rivas indicó 
que el trabajo que se realiza 
busca definir cómo dotar al 
país de mayores capacidades 
para gestionar su desarrollo.  
Al comienzo, el presidente de 
la Comisión Asesora Presiden-
cial de Ciencia para el Desa-
rrollo efectuó una presentación 
y luego se generó un amplio 
debate entre los más de 30 
asistentes, entre quienes se en-
contraban el rector de nuestra 
Universidad, Álvaro Rojas; su 
par de la UCM, Diego Durán, y 
el ex rector de la Universidad 
de Chile, Víctor Pérez. 

Oportunidad

En sintonía con la mencionada 
apreciación de Rivas, Álvaro 
Rojas, sostuvo que la institucio-
nalidad del país está superada, 
y no puede responder a las ac-
tuales demandas ciudadanas. A 
su juicio, actualmente “hay una 
oportunidad única de rediseñar 
la institucionalidad y las polí-
ticas públicas”, de modo que 
respondan a los requerimientos 

de la sociedad chilena.
Destacó la posibilidad de que 
las regiones presenten sus pro-
pias visiones respecto a la cien-
cia, la tecnología y su rol en el 
desarrollo del país. “La Comi-
sión ha tenido la deferencia 
de venir a nuestra Universidad 
en la Región del Maule. Por lo 
menos aquí hay un desarrollo 
tecnológico, científico, clara-
mente vinculado a los recursos 
naturales”, dijo. Enfatizó asi-
mismo, “las propuestas que se 
puedan hacer en términos de 
descentralizar más la ciencia 
y los instrumentos de fomento 
de la tecnología, sumar volun-
tades junto al gobierno regio-
nal, y posibilitar encuentros de 
discusión que incluyan financia-
miento de la ciencia y la tecno-
logía con miradas de mediano y 
largo plazo”.
Entre los desafíos para la re-
gión, el rector Rojas mencionó 
que se debe profundizar la ac-
tual estrategia de desarrollo ba-
sada en los recursos naturales, 
con la incorporación de fuentes 
poco o nada exploradas.
En tanto, el intendente de la 
Región del Maule, Hugo Velo-
so, valoró también que la dis-
cusión sobre ese tema se dé en 
provincias y en una universidad 
regional, lo que a su juicio tie-
ne que ver con la valoración 
del gobierno respecto a la 
descentralización. “También 
la ciencia y la tecnología tie-
nen que caminar conjuntamen-
te con el proceso de mayores 
facultades para las regiones y 
para las universidades y cen-
tros de investigación regiona-
les”, afirmó. 
A la vez, resaltó la alta inver-
sión que el gobierno regional 
ha concretado con el Fondo 
de Innovación para la Compe-
titividad (FIC), que significa 
un aporte del orden de los 2 
mil millones de pesos anua-
les. “Este año es probable 
que aprobemos proyectos del 
orden de 2 mil 500 millones 
de pesos”, anunció, junto con 
mencionar un compromiso de 
financiamiento para el Cen-
tro de Alimentos Procesados 
(CEAP). “Estamos invirtien-
do desde el gobierno regional, 
pero creemos que es insufi-
ciente el monto para generar 

Durante la reunión de esta comisión que asesora a la Presidenta de la República, el rector Álvaro Rojas señaló que uno de los desafíos del país es profundizar la 
actual estrategia de desarrollo basada en los recursos naturales.

ciencia y tecnología. Y hay que 
aumentarlos, pero también tie-
ne que haber una estrategia, un 
fundamento y un sustrato polí-
tico y de gestión”, expresó.

Integrantes

La Comisión Asesora cuenta 
con sólo dos integrantes de 
regiones: uno es académico 
de la Universidad de Concep-
ción, Alex Berg, y el otro es 
el vicerrector de Innovación y 
Transferencia Tecnológica de 
nuestra Institución, Gonzalo 
Herrera, quien subrayó la bue-
na disposición existente para 
incorporar la visión de las re-
giones.
Sobre las perspectivas de tra-
bajo de la Comisión,  Herrera 
dijo que se espera un conjunto  
de novedades, una de las cuales 
es la creación del Ministerio de 
la Ciencia y la Tecnología, con 
una fisonomía sobre la que se 
discutió en la reunión. También 
se analizó la estrategia de de-
sarrollo científico-tecnológico 
en el mediano plazo, y la forma 
de incorporar a la ciudadanía 
con el mundo de la ciencia y 
la tecnología. “Se esperan pro-
puestas para el desarrollo de 
una verdadera cultura científi-
ca, de curiosidad y pasión por 
el conocimiento, la creación y 
la innovación”, aseguró.
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Vinculación

El decano de la Facultad de In-
geniería, Claudio Tenreiro, ex-
plicó que el acuerdo se enmarca 
dentro de una serie de activida-
des que desarrolla nuestra Insti-
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ALUMNOS DE LA CARRERA ENTREGARÁN INFORMES ESTRUCTURALES CON PROPUESTAS A AUTORIDADES:  

Ingeniería en Construcción ayudará 
a mejorar escuelas rurales 

Nuestra Institución y la Municipalidad 
de Curicó iniciaron una alianza para que 
estudiantes realicen un diagnóstico sobre 

cómo optimizar la infraestructura de 
establecimientos educacionales.  

Alumnos de la carrera de 
Ingeniería en Construcción 
de nuestra Casa de Estu-

dios trabajarán en la detección de 
problemas de infraestructura en 
las 19 escuelas rurales de Curicó. 
Esto, luego de un acuerdo suscrito 
entre la Facultad de Ingeniería y 
la Municipalidad de esa comuna 
para asesorar técnicamente al 
Departamento de Administración 
de Educación Municipal (DAEM).
La información que recopilen los 
estudiantes se incluirá en un infor-
me que permitirá identificar las 
dificultades constructivas más im-
portantes de cada establecimien-
to, documento que será entregado 
a las autoridades municipales 
junto a una serie de propuestas de 

A.M. solución para cada caso.
“El convenio nos ayudará a me-
jorar nuestros establecimientos 
en el área rural y es una oportu-
nidad tanto para los alumnos que 
adquieren experiencia como para 
nosotros que recibimos un apoyo 
importante. Queremos agradecer 
a la Universidad de Talca y es-
peramos trabajar en conjunto en 
otros ámbitos también”, afirmó el 
alcalde de Curicó, Javier Muñoz.
La directora del DAEM de esa 
comuna, Paulina Bustos, destacó 
que posterior a la entrega de los 
estudios, el municipio realizará 
acciones concretas para dar so-
lución a las problemáticas que 
surjan.
“Esperamos con esta información 
postular a proyectos que nos per-
mitan concretar las mejoras y así 

optimizar nuestros establecimien-
tos. Es muy beneficioso para el 
país que la formación de los alum-
nos de la Universidad de Talca 
—que es de mucho prestigio— se 
ponga al servicio de la educación 
pública”, dijo.

 La Escuela La Obra será uno  de los 19 establecimientos que serán diagnosticados estructuralmente por estudiantes de la Escuela de Ingeniería en Construcción.

Luego de recibir los informes estructurales elaborados por los estudiantes de Ingeniería en Construcción, la Municipalidad de Curicó realizará acciones para 
mejorar las escuelas rurales, lo que favorecerá a cientos de escolares.

tución para vincularse con su en-
torno, y permite que los alumnos 
conozcan la realidad regional.
“Da una oportunidad a los estu-
diantes de desarrollar proyectos 
de su área de especialidad y los 
vincula con la problemática que 
tiene nuestra zona, y que en este 
caso forma parte de una reali-
dad a nivel país, como es la edu-
cación”, sostuvo el decano.
Además, las actividades que 
efectuarán los alumnos forma-
rán parte de su memoria de 
título y serán supervisadas por 
el académico Armando Durán, 
quien fue el gestor de la inicia-
tiva.
“Este convenio es beneficioso 
para ambas partes. Y esperamos 
sea el inicio de colaboraciones 
conjuntas con la municipalidad. 
Nos han indicado que les gus-
taría que estudiantes de último 
año de la carrera puedan reali-
zar sus prácticas en esa reparti-
ciónl”, explicó el profesor.
Las 19 escuelas rurales que se-
rán intervenidas por estudiantes 
son: Agustín Torres Valenzue-
la, Internado Potrero Grande, 
María Olga Figueroa, Víctor 
Manuel Vergara, Diego Porta-
les, Osvaldo Correa Fuenzalida, 
El Maitenal, República de Los 
Estados Unidos, Los Cristales, 
La Obra, José Morales Díaz, El 
Porvenir, Italia, Isla De Mar-
chant, Pablo Neruda, Monte Os-
curo, El Maitén, Rauquén Cam-
po y Holanda.
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puntuación promedio en la 
Encuesta de Evalua-
ción Docente, que fue 
respondida por los 
estudiantes de dicha 
carrera. El docente 
señaló que constituye 
un gran desafío im-
partir este curso y ad-
judicó el buen resul-
tado de su trabajo a 
la credibilidad entre-
gada por los alumnos 
y una confianza mu-
tua. “No me esperaba 

este premio, porque el curso 
que dicto es de ciencias. Pero 
traté de hacerlo sencillo para 
los alumnos. Entonces, lo que 
hice fue aplicar las ciencias a 
la realidad, con videos y foto-
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Luego de una reunión del 
Consejo Académico en la 

que participó el presidente de 
la Federación de Estudiantes 
del Campus Curicó (Fedeut), 
Henry Varas, se alcanzó un 
acuerdo respecto al Artículo 
21 del Reglamento de Estu-
dios de nuestra Universidad, 
que los alumnos habían soli-
citado revisar. El cambio en 
el artículo permitirá a todos 
los estudiantes de la UTAL-
CA desinscribir un curso que 
hayan tomado. Este beneficio 
será aplicable anualmente por 

Alumnos podrán desinscribir 
un ramo anual 

MODIFICACIÓN DEL ARTÍCULO 21 DE LA NORMATIVA ESTUDIANTIL:

El profesor Luis Canales, 
del módulo de Programa-

ción Orientada a Objetos, de 
la Escuela de Ingeniería In-
formática Empresarial (IIE), 
es quien obtuvo la más alta 

Víctor Urbina, de Auditoría 
e Ingeniería en Control de 

Gestión, es el nuevo número 
uno del tenis en el Campus 
Talca, tras vencer en la final 
del torneo interescuelas a 
Hugo Escobar, de Ingeniería 
en Bioinformática  0/6,  6/3 y 
6/3. El campeonato,  organi-
zado por el Programa de Vida 
Saludable, Actividad Física y 
Deportes, se jugó en las can-
chas de ese campus y aunque 
ya está definido el campeón, 
aún falta por dirimir la ter-
cera y la cuarta ubicación. El 
partido pendiente lo disputa-
rán Juan Pablo Cáceres, de 
Ingeniería Comercial y Ervin 

Un grupo de profesiona-
les que forman parte de 

la Asociación de la Industria 
Eléctrica y Electrónica de 
Chile (AIE) y de la Asocia-
ción Chilena de Control Au-
tomático, visitaron el Campus 
Curicó.  La presidenta del co-
mité de automatización de la 
AIE, Lucía Pinto, enfatizó en 
la importancia de trabajar en 
conjunto con las universidades. 
“Nosotros estamos muy inte-
resados en relacionarnos con 
las universidades, por esta ra-
zón participamos en activida-
des que se organizan. La Uni-
versidad de Talca ha trabajado 
activamente en el directorio 

Académico fue premiado 
como el mejor del año

Tenis interescuelas
ya tiene campeón

Asociación de Industria 
Eléctrica en Campus Curicó

POR LA ESCUELA DE INGENIERÍA INFORMÁTICA EMPRESARIAL: 

TORNEO EN EL CAMPUS TALCA:

SOSTUVIERON REUNIONES CON ACADÉMICOS Y VISITARON EMPRESAS:

única vez en un ramo. Además, 
se definió trasladar la fecha 
final para realizar el trámite, 
haciéndola coincidir con las so-
licitudes de retiro temporal, es 
decir, para este semestre se de-
finió el 26 de junio. La directora 
de Pregrado de la Universidad, 
Paula Manríquez, destacó el 
acuerdo alcanzado y explicó que 
la Institución siempre se man-
tuvo en conversación con los es-
tudiantes. “Este artículo es una 
herramienta de gestión para 
los directores de Escuela, para 
apoyar el avance curricular de 

los alumnos. Entendemos que 
los estudiantes pueden te-
ner problemas personales a 
lo largo del año y que el uso 
de esta opción —que es una 
de las que tienen durante su 
formación— ayuda a la reten-
ción de los alumnos y a que 
finalicen exitosamente sus 
carreras”, sostuvo. En tanto, 
el presidente de Fedeut Cu-
ricó, Henry Varas, se mostró 
conforme con el acuerdo al-
canzado. “Agradezco al Con-
sejo Académico y al rector 
por escuchar a los estudian-
tes. Esta es una herramienta 
que utilizan muchos alumnos 
en toda la Universidad, por 
lo que era importante lograr 
un acuerdo. Quiero destacar 
a los alumnos del Campus Cu-
ricó quienes fueron solidarios 
y participaron masivamente 
este lunes (18 de mayo) en 
la votación que realizamos”, 
afirmó. El miércoles 20 de 
este mes los estudiantes del 
Campus Curicó realizaron 
una asamblea informativa, 
donde el presidente de la 
Federación, Henry Varas, les 
explicó el acuerdo logrado 
horas antes por el Consejo 
Académico.

Escanea este 
código y revisa 
el video de esta 
información.

de la agrupación, a través del 
profesor Mario Fernández, y 
hemos tenido colaboraciones 
mutuas para congresos”, afir-
mó. Durante la visita, los pro-
fesionales visitaron la Planta 
de Paneles Arauco de Teno, 
para conocer sus característi-
cas operativas y recabar infor-
mación sobre posibles traba-
jos en conjunto, en los que la 
Facultad de Ingeniería podría 
participar. “Podemos apoyar 
este trabajo y realizar además 
visitas a la planta y prácticas 
de estudiantes, así como ca-
pacitaciones de su personal 
técnico”, explicó el profesor 
Mario Fernández. 

Castillo, de Derecho, el 28 de 
mayo.Los premios al primer y 
segundo lugar se entregaron 
en cancha,  al término del en-
cuentro decisivo, desarrollado 
el 19 de mayo. Los jugadores 
recibieron medallas e imple-
mentación deportiva, entre 
otros obsequios. En total, en el 
torneo interescuelas del pri-
mer semestre participaron 32 
jugadores, en representación 
de las distintas carreras que se 
imparten en el Campus Talca.

grafías, lo que generó un gran 
interés en ellos, concluyendo 
en esta buena evaluación que 
agradezco mucho”, comentó. 
El director de Escuela, Sabi-
no Rivero, destacó que este 
estímulo significa reconocer 
la opinión de los alumnos, oca-
sión en que además hizo una 
invitación a los académicos a 
efectuar una mejora continua 
de su labor docente. “Las eva-
luaciones fueron realizadas 
durante 2014, sometiéndose a 
proceso a inicios de este año y 
de ello se obtuvo un ranking. 
En esta ocasión, el profesor 
Canales fue quien obtuvo la 
más alta puntuación promedio 
y por tanto se adjudicó el pre-
mio”, señaló Rivero. 
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Analizar los temas relacio-
nados con la seguridad 

desde una perspectiva multi-
sectorial, fue el objetivo que se 
planteó la edición número 36 
de Ciudad Comunicada, perió-
dico mensual y gratuito editado 
por la Dirección de Comunica-
ciones de nuestra Universidad. 
La publicación comenzó ana-
lizando cómo hacer que este 
concepto sea internalizado —
de manera transversal— por 
todos los integrantes de la fa-
milia. Seguidamente, se revisó 
la manera en que la comunidad 
se ha ido organizando para 
hacer frente a los problemas 
generados por el aumento de 
la delincuencia, así como el 
fenómeno de las detenciones 
ciudadanas. En tanto, con el fin 
de ayudar a disminuir los ries-
gos de accidentes en el hogar, 
junto con analizar el tema, el 
periódico dedicó sus páginas 
centrales a entregar una serie 
de recomendaciones destina-

Con el objetivo de aportar 
a la gestión ambiental 

del país, especialmente en el 
ámbito de la calidad del aire, 
nuestra Universidad participa 
en el proyecto “Guía metodo-
lógica de análisis general de 
impacto económico y social”. 
La iniciativa busca fortalecer 
las capacidades técnicas del 
Ministerio del Medio Ambien-
te y desarrollar instrumentos 
económicos aptos para ese 
tipo de gestión. Como parte 
de este proyecto —apoyado 
por académicos de la UTAL-
CA— se realizó un seminario 
internacional para abordar 
esta temática. La actividad —
organizada por la FEN en el 
Campus Santiago— contó con 
la presencia de los economis-
tas ambientales Kerry Smith, 
de Arizona State University, y 
Laura Taylor, de North Caroli-
na State University. Además, 
especialistas de ese Ministerio 
y académicos de esta Casa de 
Estudios, quienes integran el 
proyecto a través del Centro 

Ciudad Comunicada
abordó la seguridad 

Académicos contribuyen a
la gestión ambiental del país

Profesor presentó libro en Buenos Aires

EDICIÓN 36° DEL PERIÓDICO DE NUESTRA UNIVERSIDAD: 

FEN ORGANIZÓ SEMINARIO CON EXPERTOS DE EE.UU.:

JOSÉ LUIS GIORDANO DE LA FACULTAD DE INGENIERÍA:

das a hacer de este espacio un 
lugar más cómodo y seguro, en 
especial, durante el invierno, 
período en el que la familia 
pasa más tiempo reunida en el 
hogar. Otra problemática que 
se incluyó fueron los riesgos a 
que —ya sea por irresponsabi-
lidad o falta de conciencia— 
se exponen los jóvenes. Todas 
las materias abordadas en la 
publicación están orientadas 
a ser un aporte para que la 
seguridad se transforme en un 
aliado y no una preocupación 
de cada familia.

Inauguración Año Académico del 
Liceo Virtual. Charla Magistral 
del invetigador Roberto Araya: 
“Enseñanza y aprendizaje de las 
matemáticas en el siglo XXI”
Auditorio de MedicinaLUN 11:30

25
MAYO Seminario “Hacia un mundo sus-

tentable: oportunidades y desafíos 
para la ingeniería” . Lanzamiento 
Consejo Universidad – Empresa
Auditorio Facultad Ingeniería

LUN 16:30
25
MAYO

Corrida Vida Saludable y Salud 
Cardiovascular 
Partida y meta: Frente a Casino 
Campus  Talca

MAR 13:00
26
MAYO

Inicio programa de celebración 
de los 25 años del Centro de 
Pomáceas
Auditorio Facultad de Ciencias 
AgrariasMAR 15:00

26
MAYO

Concierto tributo a The Beatles, 
con la banda argentina Pampa 
Chillout 
Salón “Abate Molina”

MAR 19:00
26
MAYO Conferencia profesor Patricio Gon-

zález “Relación histórica del evento 
el Niño – Oscilación del Sur en la 
Región del Maule (1950-2015)” 
Salón de honor Facultad de Ciencias 
AgrariasJUE 12:00

28
MAYO

Charla “Inclusión en el aula para 
personas con discapacidad visual”  
Auditorio Kinesiología

JUE 15:00
28
MAYO

Concierto de Jazz: Big Guns, 
dirigido por Carl Hammond. Sonido 
Big Band 
Centro de Extensión “Pedro Olmos”

JUE 19:30
28
MAYO

“Cuando los mundos y 
las ideas chocan; come-
tas, asteroides e incon-
formistas”, es el nombre 
del libro que presentó 
el profesor José Luis 
Giordano en la Feria 
Internacional del Libro 
de Buenos Aires Argen-
tina. Los ejemplares 
fueron impresos por la 
Editorial Dunken de 
esa nación en marzo de 
este año. La obra aborda 
desde el punto de vista 

científico, el tema de las catás-
trofes astronómicas apocalípti-
cas, que con mucha frecuencia 
son utilizadas por profetas y 
sectas para vaticinar el fin del 
mundo. El académico de la Fa-
cultad de Ingeniería —quien 
es físico y trabaja en el área 
de magnetismo y superconduc-
tividad— se refiera principal-
mente a los efectos cometas y 
asteroides, además de los cata-
clismos y su importancia en la 
evolución de nuestro planeta. 
“Las evidencias de impactos se 

encuentran en todos los astros 
observados, pero la ocurrencia 
de estos eventos imprevistos, 
bruscos y colosales en la Tie-
rra, causan alarma y preocu-
pación. El reconocimiento del 
peligro que representan los 
impactos, hizo que la humani-
dad dejara de estar pasiva y 
comenzara la contraofensiva, 
yendo a explorar los astros 
que la amenazan”, comentó 
el docente. La obra describe 
algunas misiones espaciales y 
detalles de éstas. Asimismo, 

de Investigación 
en Economía Apli-
cada de la FEN. Se 
trata del prorrec-
tor Pablo Villalo-
bos, docente de la 
Facultad de Cien-
cias Agrarias; Ar-
cadio Cerda, deca-
no de FEN; y Hugo 
Salgado, profesor 
de esa misma uni-
dad y vicerrector 
de Gestión Económica. En tan-
to, Rodrigo Pizarro, jefe de la 
División de Economía Ambien-
tal del señalado Ministerio, 
dijo que la iniciativa permiti-
rá fortalecer las capacidades 
técnicas de esa secretaría de 
Estado, particularmente para 
elaborar instrumentos econó-
micos para la gestión ambien-
tal. “La Universidad de Talca 
nos está apoyando en la ela-
boración y evaluación de guías 
metodológicas en el ámbito de 
valoración económica de bie-
nes y servicios ambientales. 
Esto constituye un elemento 

explica los efectos que pueden 
causar las toneladas de ‘chata-
rra espacial’ existentes en el 
espacio. También analiza de 
manera rigurosa, algunas teo-
rías que se han creado como la 
de HAARP (High Frequency 
Active Auroral Research Pro-
gram) y el calendario maya, 
entre otros temas que se tra-
tan con un lenguaje coloquial, 
ironía y humor. El docente cita 
novelas y películas e intenta 
desmitificar, explicar, alertar y 
entretener a los lectores. 

central y transversal al desa-
rrollo”, explicó. Por su parte, 
el decano de la FEN, Arcadio 
Cerda  —quien es el respon-
sable del proyecto— resaltó 
el valor de este programa y la 
actividad académica desarro-
llada. “Estamos contentos que 
como Universidad podamos 
aportar en forma significativa 
a la gestión ambiental del país, 
especialmente, en lo que se re-
fiere a calidad del aire. Es un 
problema ya transversal en la 
mayoría de nuestras ciudades; 
es decir, nuestra labor tiene 
impacto nacional”, precisó.



TRES EXPOSICIONES SIMULTÁNEAS EN CENTRO DE EXTENSIÓN DE TALCA:

Hasta el 7 de junio próximo se exhibirán 
al público las creaciones de la las artistas 

Katia Landauro y Claudia Molina.  

Obras de paisajes, desnudos
y recuerdos

Tres propuestas artísticas con 
distintas expresiones plásti-
cas es lo que ofrecen al pú-

blico las exposiciones simultáneas 
que la Dirección de Extensión de 
nuestra Universidad presenta en 
la Casa Central en Talca, hasta el 
próximo 7 de junio. 
En la gran sala se exhibe “Espacio 
privado: el desnudo en la pintu-
ra chilena”, una selección de 23 
óleos de destacados pintores chi-
lenos. Las creaciones fueron rea-
lizadas mayoritariamente durante 
el siglo XX. Algunos autores son 
Pedro Luna, Abelardo Bustaman-
te, Manuel Gómez Hassan, Andrés 
Madariaga, Julio Ortiz de Zárate y 
Carmen Aldunate. 
Todos estos cuadros pertenecen a 
la Pinacoteca de la Universidad de 
Concepción y fueron facilitados a 
nuestra Casa de Estudios para ex-
hibirlos al público maulino.
En la sala “Giulio di Girolamo”, 
Claudia Molina, una joven inge-
niera quien descubrió hace ocho 
años su vocación artística, presen-
ta su exposición “De lo imaginario 

a lo real”, un viaje imaginario —a 
través de la pintura— hacia esce-
nas y lugares citadinos y hacia el 
paisaje que caracteriza a diversas 
regiones del país. 
“Siento que hay ciertas temáticas 
que nos llegan como ciudadanos, 
entonces trato de reflejar la in-
quietud, la vivencia y la dignidad 
de las personas. Por ejemplo, en 
el retrato Transantiago. A mí eso 
me conmueve, porque también soy 
peatón y así uno lo vive y lo sien-
te”, comentó.
También muchas imágenes de 
nuestro “Chile querido” —como 
dice esta pintora— se observan a 

través de sus creaciones, como los 
palafitos y las mingas de Chiloé. 
“Es realzar todo lo nuestro y que 
nos dé cierto carácter de identi-
dad”, manifestó.
La sala “Abate Molina” concentra 
un conjunto de obras de la artista 
peruana Katia Landauro, en las 
cuales con técnica mixta y gran 
colorido, aborda temáticas moti-
vadas por los recuerdos o los sue-
ños, con presencia de elementos 
lúdicos que evocan la niñez.

Pintura y música 

El público de diversas edades que 
participó en la inauguración de la 
muestra, se sorprendió gratamen-
te por el “diálogo” entre los cua-
dros y el repertorio del Coro de 
la Universidad de Talca, dirigido 
por René Peñaloza —primo de 

la pintora—, quien rememoró 
canciones de la infancia e hizo 
participar a los espectadores.
Katia Landauro dijo que la 
alusión a juegos como los del 
trompo, luche y volantín, que se 
aprecian en sus obras, junto a 
las rondas interpretadas por el 
coro, constituyen una forma de 
resaltar tales entretenimientos 
que han sido desplazados por la 
tecnología.
La directora de Extensión de 
nuestra Universidad, Marcela 
Albornoz, también se refirió a la 
conjunción de música y pintura 
que creó un ambiente grato. “El 
coro le dio una chispa especial 
a esta ocasión. En realidad la 
música siempre tiene una pre-
sencia notable en una ceremo-
nia como ésta y la gente estaba 
feliz”, expresó.


